

La grabación donde aparecen Ricardo Roa y empresaria bajo la lupa por contratos en Urrá

En los próximos días, la Secretaría de Transparencia de la Presidencia, en cabeza de Andrés Idárraga, definirá el camino a tomar con la información que tiene sobre la Central Hidroeléctrica Urrá S.A., en Córdoba, incluidos presuntos sobornos a contratistas.

Desde agosto, el ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, ha hecho tres compulsas de información sobre irregularidades, incluida la venta a bajos precios de energía a 10 compañías con socios y sedes en común que terminaron comercializándola a tarifas más altas. Suman 1,4 billones de pesos.

La empresaria Segura

La junta directiva de Urrá -en la que tienen asiento representantes de las carteras de Hacienda y Minas- entregó una malla de contratistas. Y hay nexos con castas políticas de Córdoba y Antioquia.

En el listado aparece Energéticos SAS ESP, con 122.594 millones de pesos en ventas; y Energía y Gas ESP, con 6.006 millones de pesos. Y en esas dos firmas figura la empresaria Marisol Segura Díaz.

De Segura Díaz ya se había dicho que es dueña de la propiedad en Miramar (Florida) que apareció como domicilio de la firma Wind-sun Energy LLC. Se trata de una compañía creada en noviembre de 2023 por Carlos Julián Caicedo Cano, pareja de Ricardo Roa Barragán, presidente de Ecopetrol.

También aparece Tatiana Vargas Gómez, hija de Santiago Vargas Ramos, aportante de la Colombia Humana, partido del presidente Gustavo Petro.

Casi de inmediato, Ricardo Roa salió en medios a despejar cualquier nexo con las empresas investigadas y así se lo reiteró a EL TIEMPO: "Ni mi pareja ni yo tenemos algún movimiento ni relación ni vínculo económico ni comercial con ninguna de esas compañías".

La millonaria reclamación

Y agregó: "Se mencionó que en una de las 10 empresas involucradas con la negociación de contratos en Urrá tenía vínculo mi pareja o yo; eso es totalmente falso. En ese momento solicité a la dirección de cumplimiento de Ecopetrol investigar si la compañía o cualquiera de sus empresas tenía algún vínculo con alguna de esas compañías y hay un estudio que concluye que no hay ningún vínculo comercial o económico. Yo no tengo ninguna relación contractual o comercial con esas firmas".

Sobre Marisol Segura, el presidente de la petrolera estatal dijo que la conoce desde hace más de 20 años y que solo hubo una relación comercial en el momento en el que era una de las proveedoras de la Electrificadora de Santander de la que él fue gerente comercial: "La conozco como conozco a otras 200 o 300 empresas del país. No hay ningún otro vínculo".

Sin embargo, EL TIEMPO estableció que dentro de un grueso expediente, en el que se pidió investigar a Marisol Segura por supuestos daños y perjuicios a uno de sus exsocios -por cuantía superior a



UNIDAD
INVESTIGATIVA

U.INVESTIGATIVA@ELTIEMPO.COM

@UinvestigativaET

En 2017, el hoy presidente de Ecopetrol representó a Marisol Segura en asamblea de firma Energéticos, ahora indagada. Roa dice que no hay ilegalidad y por eso no lo reportó al Gobierno. Fiscalía investiga contratos con 10 empresas por \$ 1,4 billones.



Mientras avanzan las investigaciones por los contratos de venta de energía, Ecopetrol evalúa el mecanismo para adquirir la totalidad accionaria de la Hidroeléctrica de Urrá. FOTO: URRÁ

¿En qué va el pleito y qué dice Marisol Segura?

Desde la primera vez que su nombre salió ligado a la investigación por los contratos de Urrá, EL TIEMPO se comunicó con Marisol Segura Díaz, socia de dos de las 10 firmas indagadas. Pero manifestó que no le daría declaraciones a la prensa sino a los organismos de investigación en caso de ser requerida. En cuanto al proceso que la enfrenta con su exsocio Jorge Eugenio Correa, EL TIEMPO estableció que la denuncia fue archivada en la Fiscalía y la demanda se encuentra en casación en la Corte Suprema tras dos fallos en favor de Segura. En cuanto a los contratos de Urrá, tanto la Fiscalía como la Procuraduría investigan. Y la Secretaría de Transparencia ha recogido datos, incluido el supuesto pago de sobornos que figuran como préstamos en contabilidades.



Marisol Segura Díaz aparece en dos de las empresas investigadas por el caso Urrá.

los 9.894 millones de pesos-, aparece mencionado Roa Barragán.

El audio y el poder

El exsocio que denunció y demandó es Jorge Correa Henao. Su apoderado, Edgar Alfonso Castellanos, le aseguró a EL TIEMPO que Roa actuó como representante de Marisol Segura y de un hermano en asambleas de Energéticos, la misma que aparece en el escándalo de Urrá: "Salió a defender los intereses de la señora, que aparece en una urdimbre de empre-

sas encaminadas a una contratación que estamos pidiendo que se indague", dijo Castellanos.

El acta a la que se refiere no está en la Cámara de Comercio de Cali, pero EL TIEMPO obtuvo copia firmada por Roa (en calidad de presidente de la asamblea de Energéticos) y el audio (de 2017) en donde interviene apoyando legalmente la posición de representante legal de Segura en esa firma (escuche el audio en eltiempo.com).

'No es un vínculo comercial'

Cuando EL TIEMPO le preguntó a Roa por el tema empezó por advertir que no es un vínculo comercial con Energéticos o con Segura. "Yo asistí en representación de la señora Marisol Segura y de su hermano a una asamblea, en el año 2017. Yo era el gerente de Celco o gerente de etanol de la Organización Ardila Lülle. Ella me pidió asistirle en una asamblea para dirimir un conflicto que tenía con uno de los accionistas. Eso fue una diligencia creo que de un par de horas, lo cual creo que no tiene nada de ilegal, extraordinario o raro. Ni me acordaba de eso", explicó Roa.

Y advirtió que no lo puso en conocimiento del Gobierno u otra instancia porque el episodio no tiene ninguna ilegalidad o inhabilidad: "Ni ella ni yo éramos en ese momento funcionarios públicos.

No hay nada que reportar".

Y reiteró que ordenó a la dirección de cumplimiento de Ecopetrol investigar si había relación de alguna persona cercana a él con esas empresas.

"Ahí está el estudio de que no ha habido ningún vínculo. Si alguna instancia cree que eso es un acto ilegal, que me lo hagan saber porque hasta ahora no veo la ilegalidad o inmoralidad en esa situación", dijo Roa sobre su asistencia a la asamblea de Energéticos.

Y agregó: "Yo mismo he pedido que se hagan las investigaciones del caso. No tengo ningún vínculo económico, comercial, financiero o societario con ninguna empresa energética del país".

La dirección en Miami

EL TIEMPO también le preguntó si el hecho de que Julián Caicedo Cano, su pareja, hubiera usado el domicilio en Miami de Marisol Segura para inscribir -en noviembre de 2023- una compañía del sector energético probaba el nexo con la empresaria.

"Mi pareja, en un acto quizás de inocencia, de pronto impertinente, decidió acudir a la dirección de Marisol Segura de una de las propiedades que tiene en Estados Unidos. Con la hija de un amigo mío, Santiago Vargas, registraron una sociedad que nunca tuvo movimiento, transacción o desarrollo comercial alguno", dijo.

Ese dato apareció en el informe de Control Risks que miembros de la junta de Ecopetrol pidieron cuando se inició la investigación por la presunta violación de topes de la campaña Petro Presidente 2022-2026, que Roa gerenció, y cuando EL TIEMPO reveló la compra de un lujoso apartamento al petrolero Serafino Iacono antes de llegar a Ecopetrol.

Al respecto, Roa señaló: "Ese informe fue filtrado indebidamente por uno de los miembros de la anterior junta. El estudio fue respondido por mí a la junta y se hace hoy una investigación más profunda, con mayor alcance, en diligencia forense para verificar si es que hubo alguna ilegalidad, transacción o transferencia de carácter indebido a través de ese vehículo".

Y confirmó que Ecopetrol evalúa la compra de Urrá para proveer de energías limpias a la empresa aunque, por normatividad actual, la petrolera no puede adquirir una generadora de energía.